



volvió el 14. Al dia siguiente salió para Oran, conduciendo unos 100 pasajeros, la mayor parte judíos, que últimamente residían en Berbería bajo la protección del pabellón francés.

— El Almirantazgo inglés ha publicado las regulaciones para los treinta mil marinos que deben formar la reserva en caso de guerra. Esta reserva se prepara con el objeto de no tener que hacer levas forzosas.

— Ha llegado ya á la Coruña un buque inglés á cargar bueyes con destino á Gibraltar, á cuya plaza con motivo del bloqueo de la costa de África, se le cierra el mercado en donde se surtía.

— El comercio de Gibraltar había hecho grandes compras de lanas, cera y otros efectos en Berbería, aprovechando la franquicia concedida por el Emperador, antes de saberse la declaración de guerra. Ya han empezado á salir buques para Saffi, Casablanca y Mazagan, para transportar dichos efectos; pero se teme que los moros se opongan al embarque, en cuyo caso los comerciantes de Gibraltar se llevarán un gran chasco, pues esperaban duplicar el capital empleado.

—Tenemos noticias de Canarias que alcanzan al 26 del pasado. Nada notable ocurría en aquellas islas. Se agitaba la idea de celebrar una exposición agrícola en Santa Cruz de Tenerife.

— El Comercio de Cádiz del dia  
17 da estas noticias:

Ayer ha regresado á Cádiz el Sr. General en jefe del ejército de África, á bordo del mismo vapor Vulcano, en que salió el 14 en la noche. Viene de Ceuta. En comision del servicio han llegado los vapores franceses Marie Stuard y Seine, y los españoles Pelayo, Joyellanos, Tharsis y Sevilla. Este último ha vuelto á salir. Han salido tambien el vapor trasportante de guerra Marqués de la Victoria, el vapor francés Ville de Lion, con cuatro cañoneras de la division que manda el capitán de fragata D. Miguel Lobo; el español Ebro, con otras tres cañoneras y una escampavia; el Rita con tres cañoneras mas, cuyos comandantes son tenientes de navio, y el francés Remorqueur l'Actif, con otra embarcacion de la misma clase, todos para Algeciras. Tomamos estas noticias del parte oficial de la vigia.

— Dice en una correspondencia, que el emperador marroquí se apresuraba á la fecha de las últimas noticias, á sujetar las tribus hostiles de las montañas próximas á Tassilete, Suza y el desierto de Sahara.

# **NOTICIAS DE LA PROVINCIA.**

**Del Correo de Mallorca:**  
Sabemos que la Academia provincial de Ciencias y Letras ha acordado abrir un certámen público para la adjudicación de premios á los autores de las mejores composiciones que se presenten sobre las cuestiones científicas y literarias que fijará la misma Academia. Una comisión especial se ocupa en estudiar los medios de llevar á efecto este útil pensamiento que��ca ha sido ensayado en esta ciudad á pesar de los recursos con que sin disputa cuenta para que en ella puedan tener lugar semejantes actos académicos. Felicitamos á la corporación que se ha propuesto ofrecer á la juventud estudiosa un estímulo para sus trabajos, y nos lisongea la esperanza de que el resultado del concurso será del todo satisfactorio.

## **— Del *Isleño* del 22:**

Ayer empezaron las rogativas en la Santa Iglesia Catedral, a fin de implorar del Altísimo el triunfo de nuestras armas en la guerra de Marruecos. Asistieron las autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

Cuando se concluyan dichas rogativas en la Santa Iglesia, las verificarán las demás parroquias de esta ciudad y seguirán haciendo lo propio las forenses.

— Todo nos hace presumir que la lluvia caída hoy en esta capital habrá alcanzado á muchos pueblos de la isla, lo cual facilitará las operaciones de la siembra en los campos que experimentaban sequía.

— Del *Mallorquin del 23:*

FELANITX 22 DE NOVIEMBRE.—Toda la población está muy animada en las labores de siembra de granos y legumbres, pues el viernes último llovió desde las tres de la madrugada hasta medio día, y aunque no fué lluvia fuerte hizo lo que llamamos una buena *sao*, y hoy está también lloviendo; por lo mismo ya no nos faltará agua para poder acabar de sembrar con aquel requisito.

La venta de vinos para el embar-

que, se ha hecho á los capitanes de los buques que han cargado en este puerto, á los precios de 1 napoleón, 1 duro, 1 durillo, y 3½ sueldos el cuartín; estos precios rigen tambien dentro de la población.

Siguen todavía algunos buques á la carga.

Los vinos de clase inferior al por menor, se venden á 1 sueldo la cuarta: los buenos á 7 cuartos.

**Einheit und  
MAHLON**

**La Junta de señoras de esta ciudad** recibirá hasta el dia 6 del próximo diciembre los donativos de hilas y vendajes destinados á los heridos en la expedición á Marruecos.

Este benéfico y patriótico pensamiento ha sido felizmente interpretado, y antes de la remisión de los efectos motivo tendremos para tributarle los mas sinceros y justos elogios.

**El vapor «Menorca» llegó el día 16 á Barcelona procedente de Cádiz donde se había abanderado. El dia 17 fue fletado por el Gobierno y el 21 salió para Alicante. En el «Diario de Barcelona» leemos lo siguiente sobre el mismo buque:**

«Se halla en este puerto, y ha sido alle-  
tado por el Gobierno, el nuevo vapor *Me-  
norca*, de la fuerza de 200 caballos, cons-  
truido por una sociedad mahonesa. He-  
mos oido asegurar que es un buque de  
escelentes proporciones y que tiene her-  
mosas cámaras.»

**Se recuerda á las personas á**  
quienes interese tomar parte en la subasta  
de las seis embarcaciones que se han de  
construir en esta ciudad para el servicio  
de los presidios menores de Africa , que  
hoy es el último dia útil para la admision  
de las proposiciones , y que mañana á las  
11 de la misma se celebrará dicha subasta  
en presencia de los licitadores , en la ofici-  
na de la Comandancia de Ingenieros de  
esta Plaza.

**Nota de las cartas que se hallan  
detenidas en la Administracion de Cor-  
reos de esta Ciudad por falta del corres-  
pondiente franqueo.**

D. Joaquín Pérez Biel. *Barcelona.*  
Sr. Director General de

Infantería... . . . Madrid.  
D. Bartolomé Sureda y Sau-

ra. . . . . Cienfuegos.  
,, Rafael Clavijo. s. 20.5191 Puerto-Rico.  
,, Manuel Fernandez. s. 20.5192 Idem.

De Madrid escriben al *Correo de Mallorca*:

Dentro de muy pocos días quedará abierta para el público la línea directa de ferro-carril desde Madrid á Valencia. La inauguración oficial se aplaza para cuando S. M. la Reina pueda presidirla. Es, pues, de esperar que se verifique en la primavera próxima y tal vez entonces S. M. visite esa isla segun tiene ofrecido. To-  
cante á esta noticia parece obvio manifes-  
tar á Vds. que no se descuiden si tienen  
que arreglar alguna cosa, pues nunca fal-  
tará qué hacer, para que el buen concep-  
to que la corte tiene formado de Mallorca  
no desmerezca ni un ápice. Habrá quien  
suponga que con la barauda de la guerra  
no es regular que la R.ina se acuerde de  
este viage por ella prometido; pero entien-  
dan Vds. que S. M. tiene muy buena me-  
moria y no suele desistir de sus empeños  
tan fácilmente: la guerra puede estar con-  
cluida para la próxima primavera, y sin  
estarlo también es capaz nuestra sobera-  
na, con su ánimo varonil, á emprender su  
viage durante la guerra.

#### BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.  
Santa Maura virgen y mártir y san Andres

originario de Betsaida; ciudad de Galilea y hermano de san Pedro, que después de haber predicado en Judea, en Egipto y otras partes, tuvo el consuelo de morir crucificado como su divino maestro.

#### CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa María. — Santo de mañana. — San Simón Cirineo y san Eloy obispo.

#### Aficiones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 1 m. y se pone á las 4 h. y 37 m.

La luna sale á las 11 y 22 m. de la M. y se pone á las 10 y 6 m. de la N.

#### ORDEN DE LA PLAZA

del 29 de noviembre de 1859.

#### Servicio para el 30.

Gefe de dia: D. Zácarias González y Go-  
yeneche, teniente coronel graduado primer  
comandante del regimiento infantería de Bur-  
gos n.º 36. — Parada, Burgos. — Hospital,  
Lérida. — El Teniente Coronel Sargento Ma-  
yor. — Miguel Ferradas.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

##### Buques salidos.

Para Alcudia y Barcelona el vapor  
correo Maloués, de 87 t., cap. D. An-

tonio Victory, con 18 trip., 24 pasaje-  
ros, 37 baules calzado, 6 id. turron, 2  
id. jaleas de fruta, 7 cajas con floreros  
de marisco, 18 pipas vacías, 3 cuarteras  
trigo, 2 bultos pañuelos y gorras, 1 id.  
tijas de cuero, 3 talegos efectivo y otros  
efectos.

#### AVISOS OFICIALES.

Comandancia Militar de Marina  
de la Provincia y Partido de  
Menorca.

El Escmo. Sr. Capitán General  
de Marina del Departamento de Car-  
tagena, con fecha 16 del actual me  
dice lo que copio:

« El Comandante de la Provincia de Tar-  
ragona, en oficio de 12 del corriente, me  
dice lo que sigue: — Escmo. Sr. — Lleno  
del mayor entusiasmo por la declaración  
de la presente guerra de Marruecos, los  
individuos matriculados que forman el Gre-  
mio de ésta Capital; y en representación  
sus Directores, me han espuesto hoy el  
deseo de un donativo de seis mil reales des-  
tituidos á los buques de la Escuadra que  
opera en aquella lucha, á fin de que cele-  
bren un brindis el dia que aquellos tomen  
parte en la toma de la primera plaza del  
Imperio Marroqui. — Tan laudable objeto  
y buen deseo me apresuro elevarlo á la

28

Mezzema, ciudad muy antigua, y otras veces capital de la provincia, pero hoy dia casi arruinada. — MELILLA. — Melila ó Melilia, ciudad tambien muy anti-  
gua, fundada por los cartagineses, y conocida despues bajo el nombre de Ras ed-dir, Rusadir, y Ryssadyrum: es capital de la provincia de Gart, con un pequeño puerto en la bahía de Entrefelcos; á poca distancia hacia el Mediodia del cabo de Tres-Forcas; poblada por cerca de 3,000 habitantes, con un vasto y fertilísimo campo que abunda en mineral de hierro y en esquisita mierda de donde se cree que tomó el nombre la ciudad. En un islote inmediato, unido al continente por un puente levadizo, está el presidio del mismo nombre con 855 almas de población. A poca distancia hacia Levante hay una espaciosa bahía de 22 millas de largo, donde podrían guarecerse con mucha seguridad mas de mil barcos de guerra, y donde se reparaban antigüamente las galeras venecianas para hacer el comercio con el pueblo de Fez. Tres millas de tierra adentro se vé la antigua ciudad de Cazaza, con un castillo encima de un promontorio llamado Metagonium por los antiguos griegos y romanos. En Cazaza tuvo tambien España un castillo con presidio, que aseguraba toda aquella comarca.

#### CALAAT-EL-VAD.

Calaat-el-Vad, fortaleza edificada sobre el río Muluya 45 millas distante de su embocadura, es una pequeña ciudad con un palacio donde reside el alcalde ó gobernador de la provincia.

Castilla, esta plaza entró en la corona de España; y cuando la separación de Portugal, siguiendo la suerte de este reino, volvió otra vez á ser posesión española por el tratado de 1688. A fines del siglo XVII y principios del XVIII sufrió un asedio de 26 años consecutivos, siendo el ejército español en tiempo de Felipe V, el que despues de una brillante victoria rompió y destruyó las líneas de los sitiadores dejando libre la plaza.

#### TETUAN.

Tetuan llamada en el idioma del pais Tetaven ó Te-  
tavean, y antiguamente Jagath por los romanos, y Te-  
teguin por los amazigas. Ciudad grande, mercantil, y  
muy hermosa y rica en la provincia de Hasbat, está  
situada en la pendiente de una colina coronada de un  
fuerte castillo, donde reside un aleaide ó gobernador.  
A media milla despues de pasado el río Martil, y dis-  
tante cuatro millas y media, hay otro castillo ó mas  
bien dicho torre, con puerto no muy bueno, por el que  
se hace un comercio muy importante con la España, la  
Francia y la Italia, de lanas, cebada, cera, cueros, pie-  
les, esteras, ganados, mulos y muchos comestibles. Al  
comercio interior suministra sederias, grana, armas de  
fuego, vajilla, babuchas, azulejos, tejas vidriadas, y ta-  
baoco excelente.

Cercan esta ciudad buenas murallas, flanqueadas por torres cuadradas, y tiene 1,500 casas, de las cuales 470  
forman el Millah, ó barrio cercado de los hebreos, y  
cerca de 60,000 habitantes, en los cuales hay 9,000  
hebreos, 4,200 judíos, que tienen siete sinagogas, 2,000  
negros y 800 bereberes ó ilseños. Algunas de sus calles  
son anchas y estrechas, y tienen 600 casas de englobas que  
beleno.

## ADICIÓN AL OLANO DE EL DIARIO DE MENORCA.

consideración de V. E. para su aprobación, y que se sirva en tal caso autorizarme para poner á disposición de V. E. la mencionada suma y dirección que se deseé. — Y habiendo dado cuenta al Gobierno de S. M. con esta fecha de este laudable rasgo de patriotismo de los matriculados de aquella Provincia, que es el primer hecho de esta especie que ha llegado á mi noticia de entre los asforados de Marina en la comprensión del Departamento, lo digo á V. S. para que lo haga público según merece entre los de esa Provincia de su mando, á fin de que sirva de estímulo entre los mismos el recomendable proceder de aquellos. »

*Lo que se inserta en los periódicos de esta Ciudad, para la debida publicidad conforme previene la anterior disposición. — Mahon 28 de Noviembre de 1859. — Sanchez.*

Para que los matriculados de esta Provincia á quienes les corresponda pasar al servicio como rezagados ó de turno, en la convocatoria mandada ejecutar por Real Oden de 6 del corriente puedan imponerse de los llamados á tal servicio, ó proveerse de los documentos necesarios en el caso de hallarse con excepción para

esimirse; se hace saber, que á mas de dirigir á cada uno las papeletas á domicilio, hallarán de manifiesto en la puerta de esta oficina la lista é instrucción mandada observar, en inteligencia que el nombramiento de las once plazas señaladas por contingente y el juicio de excepciones, tendrá lugar á mi presencia el dia 2 del entrante mes y hora de las diez de su mañana. Mahon 27 de Noviembre de 1859. — Sanchez.

## ANUNCIOS.

*El oculista D. Francisco Soler ha determinado permanecer unos días mas en esta, á fin de cumplir con los compromisos que tiene contraídos con los pacientes que tiene operados de cataratas, y de los que tiene que operar; así pues, este profesor no se marchará hasta el domingo próximo 4 de diciembre.*

*El sábado 3 de Diciembre en la plaza de la Constitución de esta ciudad á las once de su mañana, siendo*

*la postura competente, se rematará por vía de venta, la casa situada en Villa Carlos y calle de Stuart propia de D<sup>a</sup>. Ana Darder. El albalán se halla en poder del pregónero Jaime Anglada y en la oficina del notario D. Francisco Orfila y Sastre.*

*Las personas que deseen proveerse de árboles frutales de varias clases, con el objeto de trasplantarlos, podrán avistarse con el hortelano Antonio Orfila calle de los Frailes nº 6 que los proporcionará á precios equitativos.*

## Para CARTAGENA.

*Saldrá á la mayor brevedad la goleta María Teresa su capitán D. Juan Canevas, admitiendo carga y pasajeros.*

*Lo despacha el mismo capitán.  
Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.*

Director y Editor responsable,  
José Hospitaler.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva nº 24.

26. — *están como las de Fez y las otras ciudades del imperio, cubiertas por arriba, y forman largas y oscuras galerías, en que se vé un gran número de tiendecillas que parecen otros tantos armarios.*

*Las mujeres de Tetuan tienen fama de ser las más amables de toda Berberia, y se pretende que esta sea la razón porque rara vez se concede á los cristianos el permiso de domiciliarse allí. En el siglo pasado se permitió que residiesen varios cónsules cristianos; pero hoy, solo hay vice-cónsules ó agentes que por lo general son judíos. Las cercanías de Tetuan son hermosísimas, perfectamente cultivadas, llenas de amenas casas de campo, de floridos jardines, de ricos viñedos, cuyas uvas están reputadas por las mejores, así como los melocotones de estos contornos son indudablemente los mejores del mundo.*

### TERGA.

*Terga también de la provincia de Er-riff, tiene un pequeño puerto en el Mediterráneo, y cerca de 3,000 habitantes, casi todos pescadores, que hacen gran tráfico de pescados salados con los montañeses del interior. Los habitantes de las inmediaciones son árabes, de la tribu de Xiarqui, ó levantina, y son tenidos por muy valientes; pero ignorantes y brutales hasta el extremo.*

### GOMERA.

*Gomera ó Badis, la antigua Parietina que se cree fue el Acre de Tolomeo, llamada después Belis, y actualmente por los españoles Velez de la Gomera, es una ciudad muy antigua, de cerca de 600 casas, y está si-*

tuada entre dos montes altísimos, con puerto en el mar Mediterráneo. En un islote inmediato que llaman Peñon, está el presidio español de Velez de la Gomera con 850 habitantes y un castillo fortísimo, encima de una roca escarpada. Tomado este castillo en 1506 por Pedro Navarro, se perdió después por traicion, no re-cobrándose á pesar de varias tentativas costosas hasta 1563, en tiempo de Felipe II.

### JELLES.

*poco distante de la Gomera, rodeado de bosques de pinos olorosos y de enebros de Fenicia. Xexuan ó Sesuan es la capital de la provincia de Er-riff, residencia del alcalde ó bajá. No es grande, pero sus habitantes son industriosos y muy dados al tráfico y á las artes. El país que la rodea es muy fértil, aunque produce poco trigo. En cambio tiene buena cosecha de lino por los muchos arroyos que lo refrescan. El monte de Sesuan es de los mas amenos y floridos del Mogreb-el-aksa.*

### ALHUCEMA.

*Alhucema, llamada en árabe Hagián Nacor, ó sepultura del Nacor, ó sepultura del Naccor, río que divide la provincia de Er-riff de la de Gart, y desemboca en una bella y espaciosa bahía, donde se vé en un peñón aislado el presidio español, y una pequeña ciudad por la parte de tierra, de 600 vecinos, nombrada Alhucemas, que en lengua árabe significa lavauda o espliego. Poco distante de esta bahía se vé sobre el río de que se ha hablado y encima de un collado á*